



# Columnas ESTATALES

12 de marzo 2025

*Mexiquense* vota,  
es justo



## SE COMENTA

**Que** es muy importante, en toda la medida posible, ir explicándole a la población los intrincados detalles que van a caracterizar al proceso de renovación del **Poder Judicial** mediante el voto popular. Y es que hay temas que quizá ni los enterados tienen tan claros. Por ejemplo, a diferencia de los procesos electorales convencionales, donde la entidad está dividida en **45 distritos locales y 40 federales**, para este extraordinario la distribución se conforma con los **18 distritos judiciales** que a su vez se integran en cuatro regiones. Cuestión de irse acostumbrando.

**Que** hablando del Poder Judicial del Estado de México, el magistrado presidente **Fernando Díaz Juárez** destacó que se implementará un programa de ahorro y contención del gasto para este año. Son buenas señales de la disposición de dejar en orden la casa y dar apertura a la nueva etapa del **PJEM**. Calculan una reducción de **88.5 millones de pesos** en servicios personales, materiales, suministros y servicios generales. La política de austeridad permea y se está volviendo una cultura en el servicio público.

**Que** quizá llegó un momento en que se sintieron invulnerables al grado de querer meterle presión política al gobierno con bloqueos viales; pero como en todo, las cosas caen por su propio peso, y después de que fuera detenido un cabecilla apodado "**El conejo**", el grupo ostentado como organización sindical "**los 300**" está quedando expuesta. Recientemente se ha reiterado que es una de las **25 agrupaciones identificadas por la Fiscalía estatal** como ligadas a graves delitos. Esa asociación, por cierto, está integrada por trabajadores del volante, que es justo el origen gremial de un conocido y polémico exalcalde.

**Que** ha sido un éxito el "**Quinto Foro Regional y Consulta para la Construcción del Anteproyecto de la Ley General de Educación Media Superior - Región Centro Sur**", en el que participaron docentes, estudiantes, autoridades educativas y gente de la sociedad en general que tiene afinidad en este rubro. "Bajo el liderazgo de la gobernadora **Delфина Gómez**, nos sumamos con compromiso y visión al plan de transformación de la **Presidenta Sheinbaum**", aseguró el Secretario de Educación estatal **Miguel Ángel Hernández**. —

## LA MAQUINTA

### Zapatero a tus asuntos

:::: El pronunciamiento del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción, presidido por **Claudia**



ESPECIAL

**Claudia Hernández.**

**Hernández Flores**, sobre la elección del próximo rector o rectora de la UAEMéx genera dudas sobre la intromisión de organismos externos en asuntos universitarios. Si bien la transparencia y la rendición de cuentas son principios fundamentales en cualquier institución pública, la autonomía universitaria debe prevalecer como

un pilar esencial para la toma de decisiones internas sin presiones externas que puedan comprometer su gobernanza. Ya la universidad tiene sus propios problemas: la comunidad de la facultad de Ciencias Políticas y Sociales emitió un pronunciamiento en el que reprochó la falta de registro a la aspirante a la rectoría **Laura Benhumea**, ello luego de que el viernes pasado la Comisión especial electoral de la Universidad Autónoma del Estado de México rechazó en todas sus formas la participación de la academia por falta de una constancia académica.

### Y ahora amas hechizas

:::: El uso de armas hechizas y de aire comprimido en la delincuencia del Estado de México, reconocido por el Secretario de Seguridad Pública, **Cristóbal Castañeda**, refleja un problema de seguridad que va más allá del tráfico de armamento convencional. La facilidad con la que estos artefactos pueden fabricarse o modificarse para cometer delitos pone en evidencia la urgencia de reforzar los controles sobre la comercialización de estos objetos y aumentar la vigilancia en zonas donde su uso delictivo es recurrente. Además, el hallazgo de modelos camuflados, como las armas en forma de pluma, muestra la creatividad con la que operan los criminales para evadir a las autoridades. La delincuencia sigue encontrando formas de armarse y operar con impunidad. Las autoridades deben reforzar las estrategias de prevención y combate a la violencia, no solo enfocándose en la incautación de estos artefactos, sino también en el desmantelamiento de los grupos que los fabrican y distribuyen.



ESPECIAL

**Cristóbal Castañeda.**

lancia en zonas donde su uso delictivo es recurrente. Además, el hallazgo de modelos camuflados, como las armas en forma de pluma, muestra la creatividad con la que operan los criminales para evadir a las autoridades. La delincuencia sigue encontrando formas de armarse y operar con impunidad. Las autoridades deben reforzar las estrategias de prevención y combate a la violencia, no solo enfocándose en la incautación de estos artefactos, sino también en el desmantelamiento de los grupos que los fabrican y distribuyen.

### Homicidios a la baja

:::: La reducción del 23.5% en homicidios dolosos en el Estado de México, encabezado por **Delfina**



ESPECIAL

**Delfina Gómez Álvarez.**

**Gómez**, es un avance significativo en materia de seguridad, pero también plantea interrogantes sobre las estrategias que han llevado a esta mejora y su sostenibilidad a largo plazo. Si bien las cifras muestran una tendencia positiva, es fundamental analizar si esta disminución responde a operativos efectivos, mayor coordinación entre autoridades o simplemente

a fluctuaciones temporales en la incidencia delictiva. La clave está en consolidar políticas de seguridad que mantengan esta tendencia y la traduzcan en una percepción real de tranquilidad entre la ciudadanía. Sin embargo, 136 homicidios en un solo mes siguen siendo una cifra alarmante y reflejan que el problema de la violencia en la entidad está lejos de resolverse. La entidad se mantiene en tercer lugar nacional.

## EL INSURGENTE

### Problemas ambientales

:::: La protesta de los vecinos de La Herradura frente a la presa El Capulín pone en evidencia un problema ambiental y sanitario que ha sido ignorado por demasiado tiempo. Vivir junto a una cloaca a cielo abierto no solo afecta la calidad de vida, sino que representa un riesgo para la salud pública. La exigencia de intervención a las autoridades de Conagua, CAEM y el Sistema Aguas de Huixquilucan es más que justa, pues es su responsabilidad garantizar condiciones



**Víctor Manuel Báez Melo.**

dignas y evitar que cuerpos de agua se conviertan en focos de contaminación. **Víctor Manuel Báez Melo**, titular del Sistema Aguas de Huixquilucan, informó que se han aplicado 10 toneladas de cal viva para mitigar los olores y la proliferación de bacterias, pero esta medida parece más un paliativo que una solución real al problema. La comunidad necesita respuestas concretas y acciones definitivas, como un plan de saneamiento integral y la inversión en infraestructura hidráulica adecuada. No basta con contener la crisis temporalmente; es momento de que las autoridades asuman su compromiso con el medio ambiente y la salud de la población.

### Lectores en Neza

:::: El aumento de librobuses en Nezahualcóyotl es una iniciativa que refuerza el acceso a la cultura y el fomento a la lectura en un municipio con una sólida tradición literaria. La alianza entre el Fondo de Cultura Económica y el ayuntamiento demuestra que la descentralización de los libros y su acercamiento a las comunidades pueden generar un impacto positivo en el hábito lector. La alta demanda de estas unidades itinerantes confirma que el interés



**Paco Ignacio Taibo II.**

por la lectura existe cuando hay acceso asequible y cercano a los libros. **Paco Ignacio Taibo II**, director del fondo, reconoce a Ciudad Neza como una de las grandes reservas de lectores del Valle de México, y no es casualidad. Las ferias del libro y la venta de ejemplares a precios accesibles han sido clave en la formación de una comunidad lectora activa. Ahora, con más librobuses recorriendo sus calles, se abre la oportunidad de llegar a más personas, consolidando un modelo de promoción de la lectura que podría replicarse en otros municipios con éxito comprobado.

### Mayor coordinación

:::: Los municipios de Ecatepec, Tecámac, Coacalco, Jaltenco y Acolman firmaron un convenio de Coordinación Intermunicipal de Seguridad Pública, buscando resolver problemas comunes como el agua, los límites territoriales y el desarrollo urbano. Este esfuerzo conjunto fue impulsado por la alcaldesa de Ecatepec, Azucena Cisneros, quien destacó la importancia de transformar el acuerdo en acciones concretas y no solo en palabras. Una de las principales preocupaciones será abordar las inundaciones en las zonas limítrofes, lo cual se discutirá en las mesas de trabajo que comenzarán esta semana. Este convenio busca fortalecer la colaboración entre los municipios para garantizar soluciones más eficaces para los habitantes.

## EN LOS PASILLOS

### SIN CENSO

**Comentan** que el incendio de residuos en un **depósito irregular** en Xonacatlán, prendió de nuevo las alarmas sobre los sitios "**clandestinos**" que son **tiraderos** de cualquier cantidad de desperdicios, **mezclados** con usos **domésticos, quirúrgicos** o **industriales**. Otros municipios en donde se han detectado "**basureros**" en condiciones **dudosas** son; Oztolotepec, Calimaya y Tianguistenco, por citar algunos.

### LOS ALIVIANARÁ

**Dicen** que padres de familia de **alumnos**, actualmente cursando el nivel **secundaria** en escuelas de Ecatepec, consideraron la entrega de la **Beca "Rita Cetina"**, ayudará a que sus hijas e hijos concluyan su educación básica sin **contratiempos**. Autoridades de la escuela secundaria "Libertadores de América", consideran esta beca ayudará a **abatir** y revertir el rezago y la **deserción** escolar.

### HAY FOTOGRAFÍA

**Cuentan** que tras el aseguramiento del **líder** del grupo delictivo los **300, Luis "N"**, alias El Conejo, circularon en Redes Sociales **fotografías** de este sujeto, en donde aparece **Juana Carrillo**, la alcaldesa de Cuautitlán Izcalli. **El Conejo** era un objetivo prioritario, por ello, se investiga su relación con **autoridades** municipales en **funciones** y anteriores de diversos municipios del Valle de México.

### ALARMA A VECINOS

**Aseguran** que el **asalto** a un gimnasio de cadena en Metepec, **inquietó** a los habitantes de la zona, por la escasa **vigilancia** en esta área de alta concentración y **movilidad**. El que un comando de **ocho personas** o más consumaran el **robo**, habla de la facilidad con la que se mueve la **delincuencia** en este municipio.

columnalospasillos@gmail.com

# LA EDITORIAL



La reducción del 23.5% en el homicidio doloso en el Estado de México es un avance significativo que refleja la efectividad del trabajo coordinado entre el gobierno federal, estatal y municipal. Sin embargo, la seguridad no es solo tarea de las autoridades; requiere la participación activa de la ciudadanía.

La denuncia, la colaboración con programas de prevención y la promoción de una cultura de paz son claves para consolidar estos logros y garantizar que la tendencia a la baja en la incidencia delictiva se mantenga en el tiempo. Es fundamental que todos los sectores de la sociedad se sumen a este esfuerzo, fortaleciendo el tejido social y fomentando entornos seguros.

No obstante, este avance no debe llevar a la complacencia. La lucha contra la delincuencia es un esfuerzo constante que requiere mantener y fortalecer las políticas de seguridad, así como atender las causas estructurales que generan violencia. Además, el incremento del 24% en el delito de extorsión a nivel nacional es una alerta que no puede ignorarse.

La seguridad no solo se mide por la disminución de homicidios, sino también por la percepción ciudadana y la reducción de otros delitos que afectan la tranquilidad de las familias mexiquenses. Es momento de que todos, desde nuestros espacios, contribuyamos a construir un Estado de México más seguro y en paz.



2 **miércoles**

Estado de México  
12 de marzo de 2025  
**HERALDO**

# ideas & VOSES

## editorial

LA PRESIDENTA DE MÉXICO, CLAUDIA SHEINBAUM, HA MANTENIDO UNA relación activa y estratégica con los medios de comunicación desde su asunción al cargo el 1 de octubre de 2024.

Claudia Sheinbaum ha mantenido una relación proactiva y adaptativa con los medios de comunicación, utilizando plataformas tradicionales y digitales para informar y conectar con la ciudadanía, al tiempo que promueve la transparencia y combate la desinformación.

Ha dado continuidad a las tradicionales conferencias de prensa matutinas, conocidas como “Las Mañaneras”, instauradas por su predecesor, Andrés Manuel López Obrador. No obstante, ha impreso su propio estilo a estas sesiones. Sheinbaum ha optado por encuentros más breves y directos, con un enfoque menos combativo y más orientado a la claridad en la comunicación.

La prensa nacional e internacional ha destacado la habilidad de Sheinbaum para manejar situaciones complejas, como las amenazas arancelarias del expresidente estadounidense Donald Trump. Su manejo diplomático y firmeza en políticas internas le han valido un respaldo significativo de diversos sectores de la sociedad mexicana, los resultados en las encuestas lo demuestran.

## TRIBUNA LIBRE



Por: **EL ORADOR**  
latribuna99@gmail.com

**Miércoles 12 de marzo de 2025.**

**+ José Luis Álvarez Orozco, director de Seguridad Pública y Protección, sigue aportando grandes beneficios al proyecto de trabajo que encabeza Ricardo Moreno en la capital mexiquense.**

**EL COMANDANTE JOSÉ LUIS ÁLVAREZ OROZCO**, Director Operativo de Seguridad Pública y Protección de Toluca, sigue aportando grandes beneficios al proyecto de trabajo que encabeza el alcalde Ricardo Moreno Bastida en la capital mexiquense.

Sin embargo, en algunos medios virtuales y en redes sociales que se esconden bajo el anonimato y son usadas como bots y cuentas falsas, han desatado una campaña vil y cobarde de "golpeteo" político, contra autoridades del ayuntamiento de Toluca que encabeza Ricardo Moreno, por el trabajo y los resultados que se vive dentro de un cambio auténtico en la forma de gobernar, en menos de 100 días el equipo de Ricardo Moreno, lo está demostrando. Sin duda, falta mucho por hacer, pero hay algunos servidores públicos en la capital mexiquense y en otros municipios del Valle de Toluca, que siendo antagónicos al partido gobernante, muestran su resentimiento y frustración política por el avance y los resultados concretos en materia de seguridad que la presente administración municipal en la capital ha demostrado. Nunca antes, dentro de los primeros dos meses de gobierno, se habían llevado a cabo los cambios que todos anhelamos. Sin embargo, como lo mencionamos líneas arriba, hay personajes de esos que se quedaron con el estilo arcaico de hacer política, a quienes les incomoda el trabajo a toda prueba del equipo que encabeza Ricardo Moreno Bastida en Toluca, que ha dado muestra que, cuando hay voluntad, experiencia y ganas de hacer bien las cosas, la transformación y el progreso vienen de la mano.



Ataques coléricos de "políticos" del viejo régimen, vinculados a personajes de dudosa reputación, no van a lograr que Toluca pierda nuevamente el rumbo y el destino que hoy se ha trazado. Hay ejemplos de constancia, formación profesional, certificación internacional, compromiso con el trabajo a toda prueba como el que realiza desde el primer minuto de este año, José Luis Álvarez Orozco al frente de la Dirección de Seguridad Pública y Protección de Toluca. Los resultados como Director Operativo, bajo el mando del Capitán Jorge Alberto Ayón Monsalve, han sido contundentes en el territorio de Toluca, tanto en sus

barrios, colonias y delegaciones, las 24 horas, los 7 días de la semana hay presencia efectiva de la policía. Quienes saben de seguridad pública, reconocen que José Luis Álvarez por su trayectoria en seguridad pública, el Director Operativo, cuenta con una destacada experiencia en el ámbito de seguridad pública, toda vez que ha participado en estas tareas en diferentes momentos, desde su incorporación a la Policía de Seguridad Pública del Estado de México, su trabajo es reconocido en la Dirección General de la Policía Municipal de Atacomulco, donde se destacó por disminuir los delitos de alto impacto en aquel municipio del norte de la entidad mexiquense, donde actualmente el cuerpo de seguridad lo recuerda con respeto, gratitud y lealtad algo que no es muy común en ese tipo de dependencias. Sin lugar a dudas, José Luis Álvarez, seguirá aportando grandes beneficios al proyecto de trabajo de la capital mexiquense de acuerdo a las recomendaciones de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quien reconozca su trabajo en las áreas de seguridad, investigación e inteligencia, por eso ha dado resultados a corto plazo, así como lograr una policía cercana a la ciudadanía, recobrando la confianza en la dirección de Seguridad Pública y Protección de Toluca.

## **ROSTROS PUNTUALES**

**POR: JOSÉ ANTONIO HUERTA**

- +++ SE ACERCA LA ELECCIÓN ABIERTA DEL PODER JUDICIAL**
- +++ A LA DISTANCIA PODRÍA REGISTRARSE ALTO ABSTENCIONISMO**
- +++ AUDITORIA ARROJA CERO IRREGULARIDADES EN MOVILIDAD**

Pese a que no deja de boicotear la elección Norma Piña, avanza en tiempo y forma la votación del Poder Judicial.

Se trata de una elección inédita, no solo en México, sino en el ámbito internacional.

México será el primer país del mundo en escoger por voto directo a los integrantes del PJ.

Ahora bien, por ser un proceso inédito y por el amplio número de candidatos participantes, los empapados consideran que habrá una baja participación.

Creemos que, de ninguna manera, la votación superará el 50 por ciento del Padrón Electoral.

Consideramos que no existen las condiciones para que voten 50 millones a nivel nacional y 6 y medio millones de ciudadanos mexiquenses.

Ese número de votantes sería el 50 por ciento en ambos casos.

Faltan menos de tres meses para esta elección histórica, y el ambiente de participación es más que frío.

Ojalá nos equivoquemos, y que la mayoría de los ciudadanos acudan a las urnas el próximo domingo primero de junio.

Veremos...

+++ La Contraloría Interna de la Secretaría de Movilidad auditó 10 obras.

Y en ninguna de ellas se detectaron anomalías o irregularidades.

Todo bien, pues, en la Secretaría de Movilidad que encabeza Daniel Sibaja.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ Los sectores en el PRI El obrero queda solo de nombre, la CTM a pesar de ser priista, ya no tiene representación, no le dan espacios, ni los toman en cuenta.
- ♦ El campo con la CNC como referente, sus últimos líderes han ocupado el cargo para beneficiarse en lo personal.
- ♦ ¿Mandaré a las pocas personas cercanas a criticar las redes sociales de quienes están en su contra, otra vez?
- ♦ **COMENTARIO DEL DÍA:** Lo que parecía una celebración para la mandataria federal, Claudia Sheinbaum en el zócalo, poco a poco se transforma en un mal momento.
- ♦ Líderes empresariales locales, ya criticaban desde la semana pasada el evento.
- ♦ El desplante que le hacen los de su mismo partido, encabezados por el hijo de AMLO es un asunto que se mantendrá muchos días vigente.
- ♦ Semejante situación no se había visto en México desde el siglo pasado.
- ♦ Remata el Departamento de Estado de EU con un discurso en la ONU criticando "la fiesta" de la mandataria federal, porque es muy pronto para celebrar.
- ♦ Por si fuera poco, encuentran en Jalisco, fosa clandestina, pero no la policía, fue localizado por grupos ciudadanos.

**ESCRIBIR SOBRE EL PRI** podría parecer inútil, pero a pesar de las derrotas, las traiciones y la llegada de dirigencias que tienen de todo menos unidad, es el partido que al menos en el papel tiene una considerable estructura que en los últimos años ha sido debilitada.

Dos ejemplos claros, de lo que en otro tiempo eran sectores poderosos, es el obrero con la CTM como motor principal y la CNC en el campesino.

En otro momento movían una parte importante de la estructura para el tricolor, con el paso del tiempo no se tomaron la molestia de modernizar cada uno de esos sectores, en cambio ex gobernadores como los mal recordados Eruviel Ávila y sobre todo Alfredo del Mazo operaron de tal forma que los puso a un paso de la desaparición o el alejamiento.

Desde hace muchos años, en la CTM optaron por cambiar sus estatutos y si bien, todavía forman parte del tricolor, lo cierto es que representantes que tuvieron un cargo en la administración federal, estatal y municipal dejaron de brindarles algún tipo de espacio.

Tanto que en este momento un cetemista no tiene cargo alguno, situación que tampoco responde a que hayan perdido en las pasadas elecciones, fue porque simplemente no los tomaron en cuenta.

A pesar de ello tienen una estructura que les permite mantenerse vigentes independientemente de lo que haga el PRI.

### EL CAMPO EN EL OLVIDO

La otra organización que hace un par de décadas todavía era relevante y tomada en cuenta, ahora esta reducida a su mínima expresión. Con una dirigente como Carmen Carreño a la que le molesta la crítica, pero no hace nada por su sector, excepto cuando se trata de asuntos personales.

Usa a los pocos líderes que todavía tienen sentido de pertenencia con la organización, pero no hace nada por ellos.

Tampoco goza de una buena imagen al inte-

rior del tricolor. A tal grado llega su debilidad que no es tomada en cuenta en las conferencias de prensa que hace Cristina Rufz. Con todo y que el sector a gropecuario en la entidad no avanza.

¿Cuánto tiempo tardarán en quitarla de la organización?

### COMENTARIO DEL DÍA: UNA CELEBRACIÓN QUE SE CONVIERTE EN UN MAL DOMINGO PARA LA MANDATARIA NACIONAL

Hace un par de días anotamos en este espacio que líderes empresariales del Estado de México, que habían estado presentes en un evento de Coparmex habían hecho críticas al evento que estaba por desarrollarse en el zócalo capitalino.

Un evento encabezado por la mandataria federal, Claudia Sheinbaum que en un primer momento estaba considerado como un mitin informativo para dar a conocer las acciones que se tomarían en relación a los aranceles que había anunciado el presidente de Estados Unidos, Donald Trump.

Cuando se aplazó la entrada de vigor de los aranceles, entonces se transformó algo como una fiesta porque ya no cobrarían el impuesto hasta el siguiente mes.

Para empezar y lo más grave del asunto vino cuando los principales dirigentes de su partido, algunos con cargos de representación popular la ignoraron, se voltearon a tomarse una foto con el hijo del ex presidente AMLO.

Fue tan evidente que a lo largo de la semana no dejan de retomar el tema y en diferentes plataformas se puede observar lo que parece una acción premeditada.

Y es que ¿Quién puede negar que en política no hay casualidades?

No podemos dejar de preguntar, ¿Los mensajes disculpándose fueron necesarios o sólo provocaron que más personas se dieran cuenta del desplante y se emitieran más opiniones?

No es sencillo recordar un desplante de ese tamaño a un presidente en México. Los priistas no serían capaces de hacer algo parecido y con AMLO sería inconcebible que alguien se atreviera a tanto. Pero sí lo hizo el hijo del ex presidente.

Luego del desplante vino la fiesta, pero un día después, un representante del Departamento de Estado, Cartwright Weiland que participó en la Reunión Anual de Estupefacientes en la ONU criticó abiertamente la "Big Party" de la mandataria.

Es muy temprano para celebrar dijo el funcionario estadounidense. Mucha fiesta, tal vez aplauden el fin de los abrazos no balazos. Demasiado pronto para celebrar cuando mujeres y niños son asesinados en lugares como Guanajuato.

Y como para apoyar esa crítica, encuentran una fosa clandestina en Jalisco donde el crimen organizado desaparecía a jóvenes que aparentemente reductaba con promesas de trabajo.

Lo peor del asunto es que no fueron los cuerpos de seguridad quienes dieron con la fosa, lo descubrieron grupos ciudadanos y el asunto es tan delicado, que aparentemente encuentran restos humanos con sólo cavar un poco.

Eso sí, la administración federal, ofendida por las críticas del representante del Departamento de Estado, al evento realizado en el zócalo, mandó una nota diplomática.

Por otro lado, portales como Pólis.mx anotaron que la aprobación presidencial de Claudia Sheinbaum en un corte al 10 de marzo era del 79% de aprobación.



Fernando Díaz Juárez

## Mujeres juzgadoras. Experiencia al servicio de la justicia

**El pasado** 8 de marzo conmemoramos el Día Internacional de la mujer; un día de reivindicaciones que nos recuerda la lucha de las mujeres por la igualdad, por el reconocimiento y ejercicio efectivo de sus derechos.

**E**l 8M fue una jornada de unión para sensibilizar a la sociedad y potenciar la igualdad sustantiva, aquella igualdad que materializa las libertades en la vida de cada mujer y niña.

Hoy hacemos lo propio en el marco del "Día Internacional de las Juezas". Ambas fechas nos invitan a hacer conciencia sobre la importancia de empoderar a las mujeres en todos los entornos, proteger sus derechos y garantizar que puedan alcanzar todo su potencial.

A pesar de tener más de 100 años la lucha de las mujeres por el reconocimiento de sus derechos, seguimos inmersos en una dinámica social en la que prevalece la desigualdad, la falta de oportunidades y el desequilibrio entre mujeres y hombres. Así lo constata su participación minoritaria en la impartición de justicia. De acuerdo con la ONU, en 2017, solo el 40 por ciento de personas juzgadoras en el mundo eran mujeres, 35 por ciento más que para 2008.

La Asociación Internacional de Mujeres Juezas señaló en 2023 que en tribunales nacionales solo el 27 por ciento de sus integrantes eran mujeres y en tribunales o cortes internacionales varía entre el 23 por ciento y 45 por ciento.

Según el Censo Nacional de Impartición de Justicia Federal, en el Poder Judicial de la Federación al cierre del 2024, solo el 32.4 por ciento de las personas juzgadoras eran mujeres y en el ámbito local, se alcanzó una media del 43 por ciento.

Estos datos revelan que si bien, la participación de las mujeres en la judicatura ha ido en aumento, aún no se logra la paridad, por lo que aún debemos trabajar.

La representación de las mujeres en la judicatura es trascendental; su participación como juzgadoras revela que el ecosistema de justicia se está reconstituyendo interiormente en cuanto a la garantía de los principios de equidad e inclusión y el derecho a la igualdad sustantiva.

Las mujeres juzgadoras impulsan la

certeza de la justicia, con su perspectiva, visión del mundo e interpretación normativa, se convierten en inspiración para las nuevas generaciones de abogadas.

Los recientes cambios constitucionales sobre la elección popular de personas juzgadoras, se encuentran inscritos en la idea de consolidar la igualdad sustantiva en el ejercicio de la impartición de justicia, pues la paridad en la selección de personas candidatas es una regla insoslayable, sin duda estamos en el camino correcto.

En el Poder Judicial del Estado de México estamos generando sinergias para empoderar a las mujeres y lograr el equilibrio en la ocupación de cargos públicos; de una plantilla total de 6,313 personas servidoras judiciales, 3,679, que equivalen al 58 por ciento, son mujeres.

Tratándose de mandos medios y superiores, se encuentran ocupados en un 47.1 por ciento por mujeres y 52.9 por ciento por hombres, estamos a un paso de lograr la paridad.

Sin duda, el motor del Poder Judicial del Estado de México se encuentra en sus servidoras judiciales, ellas son la luz que nos guía y el corazón que anima nuestras acciones en cada jornada.

En ello, reafirmamos nuestro compromiso personal e institucional con la reivindicación de los derechos de las mujeres, hacemos propia su lucha y nos declaramos listos para cumplir nuestra misión convencional y constitucional, como garantes de la tutela efectiva de los derechos de las mexiquenses.

En unidad continuaremos sirviendo para proteger sus causas para garantizar sus libertades y coadyuvar en la construcción de una sociedad incluyente, más justa y mucho más sensible con su exigencia de tener una vida plena, en condiciones de igualdad y con las mismas oportunidades.

Facebook: **Fernando Díaz Juárez**  
Instagram: **@fernandodiazjmx**  
X: **@FernandoDiazJ**



## Incendios

Desde la madrugada del domingo 9 de marzo un incendio ha afectado un depósito de desechos industriales en la comunidad de Santa María Zolotepec, municipio de Xonacatlán. A pesar de los esfuerzos de más de 120 elementos de diversas corporaciones, el fuego ha persistido por más de 58 horas y continúa activo.

El siniestro se originó en un predio de 2.5 hectáreas que almacenaba materiales como aceite, aluminio y residuos de transformadores y medidores de energía eléctrica. Aunque las autoridades reportaron inicialmente que el incendio estaba controlado y confinado, durante la madrugada del martes el fuego se reactivó al alcanzar una zona con residuos de aceites.

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) aclaró que no tiene relación alguna con el predio incendiado, desmintiendo versiones que le atribuían propiedad o uso del lugar para almacenar material.

La calidad del aire en el Valle de Toluca se ha visto afectada, registrando niveles de "mala" a "muy mala". Las autoridades locales han emitido recomendaciones a la población, como evitar actividades al aire libre y utilizar cubrebocas al salir. Además, una docena de escuelas en la zona han suspendido clases debido a la contingencia.

Vecinos de la comunidad han exigido la clausura total del depósito, señalaron que el inmueble ha operado de manera clandestina y ha sido escenario de incendios anteriores. Finalmente, apenas anoche el gobierno estatal anunció la clausura. Un poco tarde, pero lo lograron.

A través de plataformas digitales, buscaron recabar firmas para solicitar sanciones severas contra los propietarios y una mayor regulación de este tipo de negocios en la región.

Las labores para sofocar el incendio continúan, y las autoridades no han proporcionado una estimación de cuánto tiempo más tomará extinguirlo por completo ni han informado sobre la magnitud de los daños ecológicos y ambientales.

Este ha sido un incidente grave, al inicio de la temporada de calor, pero nos hace recordar que en el Estado de México, los bomberos, conocidos coloquialmente como "chamusquines" en el ámbito forestal, han expresado diversas inquietudes relacionadas con sus condiciones laborales y operativas.

Ha habido desde demandas de mejores prestaciones laborales hasta la necesidad de uniformes y equipo.

Brigadistas de la Protectora de Bosques del Estado de México (Probosque), realizaron marchas y paros para exigir mejoras en sus prestaciones laborales. Denunciaron salarios insuficientes y condiciones laborales precarias, solicitando "justicia laboral" y contratos indefinidos que les brinden mayor estabilidad.

Bomberos de algunos municipios han protestado debido a supuestos recortes en sus prestaciones al fin de año. Entre sus demandas se encontraba la recuperación de prestaciones recordadas, el pago de la prima vacacional y el mantenimiento adecuado de sus equipos de trabajo.

A pesar de las dificultades, los "chamusquines" han sido reconocidos por su labor en la protección de los bosques mexiquenses. El Gobierno del Estado de México ha expresado su agradecimiento a estos combatientes forestales por su dedicación y esfuerzo en la conservación del medio ambiente.

Estas situaciones reflejan la necesidad de atender las demandas de los bomberos en el Estado de México, garantizando condiciones laborales justas y equipos adecuados para el desempeño seguro de sus funciones.

Las opiniones vertidas en esta sección son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten y no representan, necesariamente, el pensamiento de este periódico.

## LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- Se reduce la cifra de homicidios dolosos: DGA
- No todo es reprochable del anterior Naucalpan
- No habrá votación en penales ni en el extranjero
- Juntos le echamos montón a los problemas: ediles

... Al muy estilo de “yo tengo otros datos”, la gobernadora Delfina Gómez, desmiente a sus detractores quienes aseguran que sigue permeando la delincuencia en la entidad mexiquense...

... Y ahí les van los datos que presume...

... “La labor conjunta entre los tres órdenes de gobierno ha permitido la disminución del 23.5 por ciento en el rubro de homicidio doloso, en un lapso de septiembre de 2024, a febrero de 2025”, señaló Gómez Álvarez en sus redes sociales...

... Durante “la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz dimos seguimiento a la #MañaneraDelPueblo, de la Presidenta Claudia Sheinbaum, donde se presentaron resultados en materia de seguridad”, refirió la maestra texcocana...

... Y es que, los datos presentados por Marcela Figueroa Franco, secretaria Ejecutiva del Sistema Nacional de Seguridad Pública, avalan sus afirmaciones, que indican que la cifra del promedio diario de víctimas de homicidio doloso en la entidad, pasó de 6.63 en septiembre de 2024, a 5.07 en febrero de 2025; mostrando una tendencia de descenso de dicho delito durante los últimos seis meses...

... Con estas cifras a la baja se confirma que, con un comparativo presentado en la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz en el Estado de México, se demuestra la disminución de víctimas de este delito, en un 28.04 por ciento, en el periodo del 1 de enero al 9 de marzo de 2025, de acuerdo con datos mostrados por la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM)...

... ¿Alguien asegura lo contrario?, preguntan los uncionarios en cargados del tema...

... Como ya hay camino andado y para que no quede en el aire el proyecto de saneamiento del Río Hondo, el alcalde de Naucalpan, Isaac Montoya, anda en tierra de los Países Bajos, para concretar el plan iniciado por su antecesora, Angélica Moya Marín...

... Ya ven, no todo es reproche a la administración anterior, y el presidente municipal morenista, ni tardo ni perezoso, se lanzó a la tierra de los tulipanes, con expedientes completos, estudios técnicos de factibilidad y autorizaciones ambientales, para que instituciones financieras de aquel país, antes llamado Holanda, sea considerado “bancable”...

... Y para que no haya duda, los miembros del Cabildo naucalpense, le aprobaron el viaje al extranjero al edil, con permiso del 10 al 14 de marzo...

... Esto significa que es un plan sólido, listo para transformar la subcuenca del Río Hondo y convertirlo en un modelo de saneamiento en México...

... El antecedente de este histórico acontecimiento, fue cuando ministra Meike van Ginneken, enviada especial para asuntos internacionales del agua de Países Bajos, junto con el embajador en México Wilfred Mohr, plantearon el plan que destaca el tratamiento de aguas residuales, como clave para transformar la región...

... Ni más ni menos... ¡Naucalpan aspira a convertirse en el Singapur de México en cuanto a gestión del agua!...

... Cabe recordar que la situación que viven los vecinos de Río Hondo, es caótica, por la falta del vital líquido...

... Sin embargo, lo positivo de este monumental proyecto, radica en que constituye la promesa de traer un cambio sin precedentes a la región, posicionando a Naucalpan como líder en la lucha por un desarrollo sustentable y una gestión eficiente del agua...

... Saldrá confiado el partido Morena, que diga, el gobierno federal, para la elección judicial, donde ya se anuncia que no recurrirán a votaciones en el extranjero ni en los penales carcelarios federales...

... Esto quiere decir que el INE se circunscribirá al sufragio anticipado y al presencial...

... De esta manera, en las elecciones de junio de este año, para renovar parte del Poder Judicial del Estado de México y el de la Federación, no se tiene contemplada la participación de connacionales que radican fuera del país, ni de las personas privadas de su libertad, que mantienen sus derechos políticos a salvo, así como también, el voto anticipado para quienes están en cama y no podrán acudir a las urnas...

... Además, se informó, que las y los electores podrán acudir a las urnas el 1 de junio a votar por las opciones de su predilección, tanto para las elecciones locales, como para las federales...

... Ahora bien... Los posibles votantes ya comenzaron a preguntarse, ¿cómo se dividirá el territorio mexiquense para dicha elección?... Y es que se sabe que, a diferencia de los procesos electorales tradicionales, donde la entidad está dividida en 45 distritos a nivel local y en 40 a nivel federal, para el proceso extraordinario, la distribución es distinta, pues se conforma con los 18 distritos judiciales que, a su vez, conforman cuatro regiones.

... Tomando en cuenta que serán cuatro elecciones locales, en 97 municipios, y tres en 28 municipios, porque ahí no se elegirán jueces ni juezas, en los 18 distritos habrá órganos desconcentrados con vocalías y consejerías, que se encargarán de la organización en la zona y, el día de la elección y los subsecuentes, de contar los votos e integrar el acta final cuando concluyan...

... A diferencia de la elección estatal no hay un plazo fatal para hacer el cómputo correspondiente, por lo cual podrían tardar unas horas, un día o los que resulten necesarios...

... A la voz de “juntos le echamos montón a la problemática común”, los alcaldes de cinco municipios firmaron un convenio de seguridad pública el cual abarcará la atención a otras problemáticas comunes entre las que destaca la prevención de inundaciones ante la temporada de lluvias...

... Que nadie se espante... Es lo de hoy... Hacerles frente a los problemas que convergen en cinco demarcaciones, no es evadir o deslindar deberes de los ayuntamientos firmantes, como son: Coacalco, Tecámac, Jaltenco, Acolman y Ecatepec...

... Dentro del convenio de Coordinación Intermunicipal de Seguridad Pública, también se contemplan las problemáticas comunes, como es el agua, los límites territoriales, los espacios públicos, así como el desarrollo urbano de estos territorios...

... Todos ellos se van a sumar, al trabajo coordinado, para formar un frente contra la delincuencia, principalmente, y a atender algunas dificultades que afectan la tranquilidad social entre las demarcaciones, como lo constituye, la dificultad que abordarán de manera inmediata, las inundaciones, situación que afectan sus zonas limítrofes...

## Empezamos a ver a Claudia

Es interesante cómo se había establecido por la opinión popular dos grandes apuestas, respecto a la forma en la que Claudia Sheinbaum Pardo iba a llevar la presidencia: Una corriente aseveraba que iba ser un títere de López Obrador, que desde Macuspana se iban a revisar todos y cada uno de los asuntos importantes e incluso los negocios del gobierno iban a ser manejados desde Tabasco y que en general, Claudia no iba a poner absolutamente nada más que su cara, por lo que sus decisiones no podían asumirse si no era bajo la aprobación y estricta supervisión de Andrés Manuel.

Otra corriente de opinión advertía que Claudia iba poco a poco, a separarse del

proceder y la sombra de AMLO, que sin duda, no podía deslindarse de manera inmediata pues él le debe el puesto, pero que continuar con su "legado" y su forma de gobernar era insostenible mientras él no sostuviera tales decisiones con su cara y responsabilidad. Después de que impulsó las reformas que desaparecían diversos organismos autónomos y la elección de jueces y magistrados, pareciera que poco a poco ya vamos viendo las acciones de Claudia, justo cuando el gobierno requiere de determinaciones, justo ahora es cuando se nota esa decisión propia. Primero, algo que se aplaude desde la ciudadanía, es la cantidad de acciones que se han emprendido en contra del crimen organizado, incautaciones, tiroteos, detenciones, decomisos, etc., que difiere absolutamente del antiguo

"abrazos, no balazos" pues pareciera que el gobierno actual le ha pegado a todos los cárteles en general, excepto al de Sinaloa, pero ya es un avance que difiere de lo actuado seis años atrás. Después, ya se atrevió a cambiar a una de las piezas claves del gobierno anterior, el Secretario de Hacienda y Crédito Público; personaje que incluso fue ratificado por AMLO antes de salir, decisión que tuvo que acatar Claudia en aquella ocasión, cuando los propios mercados reaccionaron adversamente y la propia presidenta actual tuvo que realizar algunas gestiones ante los empresarios para calmar el dólar que se disparó ¿se acuerdan?

Ahora, Claudia Sheinbaum ha impulsado una reforma por ella sola, que incluso ataca de manera indirecta al sucesor de Andrés Manuel, pues esta reforma hace vigente la prohibición del nepotismo, lo que claramente afecta a muchos políticos actuales de primera línea de MORENA; por ello, las cámaras de Diputados y Senadores, reaccionaron contrario a la presidencia y aplicarán tal reforma de Ley hasta el 2030, evidenciando la poca valía de los políticos, al mismo tiempo que denota una dualidad en las determinaciones, resultado de la pugna entre Claudia y Andrés.

Cabe señalar que estas acciones han tenido un impacto positivo en los mercados y en la percepción de seguridad y buen gobierno de la gente, lo que sin lugar a dudas, provoca una sonrisa sobre todo en esas persona que deseaban que la primera presidenta con "a", demostrara que el canon machista se había roto efectivamente, es decir, que una mujer no iba a tomar las decisiones con el tamiz de un hombre que ya no manda, sino que era capaz por sí sola de tomar sus propias decisiones bajo sus riesgos, asumiéndolos y en pro de su propio criterio femenino.

"A MITAD  
DE SEMANA"

Por: Julián Alfonso  
Chávez Trueba





## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Los despidos

En la columna de este alado publicada el 10 de marzo -apenas pues- hablamos de los despidos de trabajadores y trabajadoras en municipios mexiquenses, por temas diversos -según la conveniencia de la nueva administración- pero a final de cuentas, de impacto. Así lo platicamos, "En municipios mexiquenses ya se avizoran problemas con despidos de trabajadores -de todos los niveles-, debido a la escasez de recursos para mantener plantillas de empleados. El tema no tiene relación con el número de trabajadores, sino con algo relacionado directamente a la famosa frase de, "al pueblo pan y circo", pues en las administraciones se está pensando en la realización de ferias de celebración. Luego entonces, para tener "lana" de dónde echar mano, se optó por lo más fácil, el despido de decenas de trabajadores, sobre todo, aquellos cuyo tiempo en la administración no es mucho y por lo mismo no requiere de grandes cantidades para la indemnización"...Y pues esos pollos en el hilo trabajaron muy bien -como siempre-, porque el secretario del Trabajo mexiquense, Norberto Morales Poblete, confirmó este problema y hasta puso números -en la nota de Gisela González, va más puntual- y habla de despidos superiores a los 200 empleados y emplea-

### Para tener "lana" de dónde echar mano, se optó por lo más fácil, el despido de decenas de trabajadores

das en algunos municipios. Obvio, esto tras los cambios de administración. En algunas demarcaciones será menos el número, pero a final de cuentas todo impactará en el corto plazo a las administraciones y en su momento deberán -quienes ahora los despiden- enfrentar juicios que además de distraer recursos y personal, se pueden tornar largos, pero sobre todo, carísimos para su gestión y la que viene...El porcentaje de los laudos ganados para las entidades administrativas municipales es francamente ridículo...De diez, pierden doce -en un dicho cruel, pero que entre abogados del ramo laboral se cuenta- los por qué son realmente amplios y muchos, pero ahí están las cifras que demuestran lo dicho. Un mal negocio que permite proyectar cómo será la administración. Ya le seguimos.

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el modelo de educación tradicional no ha logrado alcanzar a miles de personas en México, como en el caso

de Iztapalapa, donde miles de habitantes aún enfrentan rezago educativo, lo que evidencia la necesidad de estrategias distintas. Fundación Traxión, que dirige Alejandra Méndez; el INEA, de Armando Contreras; y la alcaldía más grande y poblada de la Ciudad de México apostaron por la Ruta 15 del programa "En Ruta por la Educación", una solución puesta en marcha desde 2021 por el brazo altruista del conglomerado empresarial Traxión, que dirige Aby Lijszain...Durante un año, estas unidades recorrerán 40 comunidades de la demarcación en donde gobierna la morenista Aleida Alavez, para acercar certificaciones de educación básica a quienes han quedado fuera del sistema escolar...Replicar este modelo en otras regiones del país podría acelerar la reducción del rezago educativo, como lo ha realizado la Fundación Traxión a lo largo de las otras 14 rutas que han recorrido otras entidades de la República Mexicana...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierto pico. Shalom.